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2021.10.12（火）　第3228回　例会報告
例会日…火曜日（12：10）～群馬銀行本店
（第1回　昭和28年9月8日創立）

会　　　長…長谷　浩克

幹　　　事…小林　幹昌

クラブ会報委員長…髙橋　秀実

編　集　者…藤井　政宏

  点　鐘  　長谷会長
  ロータリーソング  　「それでこそロータリー」
   委嘱状交付・感謝状の贈呈  　長谷会長
◎ 米山功労者メジャードナーの感謝状
 本田博己会員

  会長報告・会長の時間  　長谷会長

　先週の９日土曜日に将棋の竜王戦７番勝負の第一局
が行われ、藤井聡太さんが勝利しました。藤井さんは
現在３つのタイトルを保有しており、今回の竜王のタ
イトルを獲得すれば、同時に４つのタイトルを保有す
ることとなり、三冠から四冠になります。
　藤井聡太さんは2002年（平成14年）７月19日愛
知県瀬戸市生まれの19歳。四冠となれば、10代では
史上初めてのこととなります。
　ネットニュースを見ると、この竜王戦が将棋界最高
峰のタイトル戦との表記があり、将棋界最高峰は名人
戦ではないのか、あるいは将棋のタイトルの１つに「叡
王」という聞きなれないものがあることが知り、調べ
てみました。

　現在将棋のタイトルは８つあります。具体的には、
「竜王」「名人」「王位」「王座」「棋王」「叡王」「王将」
「棋聖」となります。
　この８大タイトルには序列があり、その序列の決ま
り方には大変わかりやすい基準があり、賞金額の多い
順番だそうです。その順番は、先程私がお話したもの
と同じで、１番が「竜王」、２番目が「名人」、３番目
が「王位」、その後は「王座」「棋王」「叡王」「王将」「棋
聖」の序列となります。
　「竜王戦」の賞金額は4,400万円で８大タイトルの
なかで一番高いことが「将棋界最高峰のタイトル」と
の謳い文句の根拠となります。賞金の額はスポンサー
企業がどれだけ支出するかによって決まります。ちな
みに「竜王戦」の主催は読売新聞、共催は野村證券で
す。
　他のタイトルの賞金額は公表されていないので推定
になりますが、序列２番目の名人戦が推定3,000万円、
序列８番目と一番下の棋聖戦が推定300万円で竜王戦
の凡そ15分の１。かなりの差があることがわかりま
した。ただし、この序列も不動のものではありません。
賞金額により決まるということは、スポンサー企業が
賞金額を増やしたり減らしたりすれば、今後序列が変
わるということを意味しています。
　しかし、竜王というタイトルが将棋界最高峰のタイ
トルということには、ネガティブな意見を持つ人もお
り、プロ棋士の中では名人戦は特別という意識が強く、
竜王戦が発足した時期には「名人より上のタイトル戦
などあり得ない」と難色を示す有力棋士も多かったよ
うです。そのため、「序列は竜王が一番高いけど竜王
と名人の２つが別格の存在だよね」というのが将棋界
の共通認識だそうです。
　ここからは、竜王と並び別格と称される名人位につ
いてです。
　名人位が、賞金額により将棋界最高峰とされる竜王
と、なぜ並び称されるのかは、権威によるものです。
　名人以外のタイトル戦が戦後始まったものであるこ
とに対し、初代の名人が歴史上登場するのは江戸時代
である慶長17年（1612年）のことです。当時の将棋
界は茶道や華道などと同様家元が存在しました。家元



※クラブ会報は会員の敬称は略させて頂きます

には大橋家本家、大橋家分家、伊藤家があり、その家
元の第一人者が名乗った称号が名人だったことに始ま
ります。その在位期間は終身位、つまり死ぬまで名人
で居続けるものでした。この時代の将棋界は江戸幕府
より俸禄を与えられて成り立っていたものだったため、
江戸幕府の瓦解とともに、家元名人制は終焉を迎えま
す。
　明治以降は将棋界に年功のある実力者が推挙されて
名乗った名誉称号となりました。この推挙制は昭和
12年（1937年）まで続きました。
　現在の名人位は、挑戦者を決める厳しい対局を勝ち
抜いた棋士が名人に挑戦し、挑戦者が勝てば新しい名
人が誕生、名人が勝てば名人位を防衛するという、ま
さに実力の世界で、このような体制が私は当然だと思
っていますし、多くの方々もそうだと思います。
　しかし、このような実力制名人の歴史はさほど古い
ものではありませんでした。
　最初の名人位が登場した1612年から現在まで410
年の歴史がありますが、実力制名人の歴史は1937年
から84年程度と全体の５分の１程度です。
　将棋の名人位が家元制や推挙制だったことは今の状
況と比較すると不思議な感じがしますが、現在のよう
な移動手段も乏しく情報の流通もない時代に直接対局
することは困難で、将棋日本一である名人を実力制で
決めるというのは不可能であったことと思いました。
  幹事報告  　小林幹事

１． 本日は委員長卓話です。地域社会奉仕委員会　前
田修委員長宜しくお願いいたします。

２． 今月末は夜間例会です。皆様の参加をお待ちして
おります。

　　 　まだまだコロナ禍の為、会場準備に時間がかか
ります。いつもより早めに参加のFAXをお待ち
しております。

３． 第56回前橋６RC親善ゴルフ大会が10月28日に
開催されます。

　　 　組み合わせ表も前橋北RCで作成済みですので、
今後の出席変更や当日のドタキャンには十分注意
してください。

  副幹事報告  　関口副幹事
例会の変更
前橋東ＲＣ、安中ＲＣ、碓氷安中ＲＣ、
富岡かぶらＲＣ、桐生西ＲＣ

  出席報告  　関口会員

会　員　数：115名　{ 出席者　  97名

欠席者　  18名

本日出席率：86.61％
  ニコニコBOX報告  　中野会員

■山田 　邦子…今日は、とても良い日です。
■中野 　正彦…ちょっと前ですが、すてきな誕生日プ

レゼントを頂だいしました。今年唯一の誕生日
プレゼントでした。大切にします。

  委員長卓話  　地域社会奉仕委員会　前田修委員長


